

Electricidad

Hidrocarburos

Minería

Proveedores

Institucional

Piqueteo Gremial



ESPECIAL >

## Un año de resiliencia y alianzas para el futuro

*Durante el 2023 destacó el compromiso con la consolidación de los valores del sector minero energético. Pese a los retos, el fortalecimiento de la formalidad apunta como un pilar esencial para el progreso del país.*

**E**l año que pasó fue uno más de desafíos. En tiempos de agitación política y social, los gremios, como la Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía (SNMPE), demostraron que no solo desempeñan un papel crucial a nivel económico, sino que también ejercen un rol en el que la colaboración y el diálogo constructivo para hacer propuestas son fundamentales.

Así, la colaboración entre diversos sectores en distintos momentos del año contribuyó a un mejor abordaje de los desafíos complejos que enfrenta el Perú. La ayuda para paliar el impacto del ciclón Yaku; acercar la agenda del gremio a las provincias; poner en relieve el rol crucial de la inversión privada; evidenciar acciones ambientales, sociales y de gobernanza; y dar una respuesta contundente ante la informalidad y la ilegalidad son solo algunas de ellas. De ahí la importancia de establecer relaciones sólidas y estratégicas a largo plazo con otros gremios.

Frente a los próximos desafíos, los asociados de la SNMPE mantienen su compromiso con la institucionalidad, la defensa de la iniciativa privada, de la democracia, del respeto por el Estado de derecho y por la búsqueda constante de consensos. Así, podemos hablar del 2023 como un año de resiliencia y consolidación, pero también de aprendizaje y adaptación.

Este informe especial resume las acciones y noticias del sector minero energético a lo largo del año, destacando la importancia de la colaboración y el compromiso continuo por un Perú con desarrollo y concordia para ese progreso que todos deseamos. ¡Feliz y próspero 2024!

Leer más



# LO MÁS DESTACADO DEL 2023



## Electricidad

### ENERO >

25 de enero



Con una inversión de US\$ 211 millones, Statkraft adquiere las centrales Emma y Lupi, logrando una capacidad instalada de 450 MW a través de la operación de nueve centrales de producción hidroeléctricas.

### < FEBRERO

18 de febrero

El Ministerio de Energía y Minas (MINEM) encarga a ProInversión la licitación pública de 18 proyectos vinculantes que forman parte del Plan de Transmisión 2023-2032.



### > MARZO

2 de marzo



Luz del Sur inaugura, en el distrito de Miraflores, la primera estación de la empresa para la recarga rápida de vehículos eléctricos en la vía pública.

### < ABRIL

7 de abril

Enel Perú suscribió un contrato con China Southern Power Grid International para la venta de sus activos en el Perú: Enel Distribución y Enel X, por US\$ 2,900 millones.



25 de marzo



La Superintendencia del Mercado de Valores informa que la Junta General de Accionistas de Enel Generación Perú aprobó la fusión por absorción de sus operaciones de generación eléctrica: Enel Green Power, Empresa de Generación Eléctrica Marcona y Empresa de Generación Eléctrica Los Pinos.

### > JUNIO

19 de junio



ENGIE Energía Perú concluye la construcción y obtiene la Declaración de Operación Comercial para la Central Eólica Punta Lomitas, en Ica. La planta se inaugura al mes siguiente.

### < JULIO

5 de julio

La SNMPE lanzó la campaña Energía que Transforma - Electricidad para el Perú, una iniciativa que busca concientizar e informar a la población sobre la importancia del sector eléctrico peruano en los últimos 30 años, y el rol que este ha tenido en el impulso del crecimiento del país.



21 de julio

César Butrón es reelegido como presidente del Directorio en el Comité de Operación Económica del Sistema Interconectado Nacional (COES) para el periodo 2023-2028.



**Directora Ejecutiva:** Angela Grossheim / **Gerente del Sector Eléctrico:** Juan Carlos Novoa / **Gerente del Sector Hidrocarburos:** Graciela Arrieta / **Gerente del Sector Minero:** Jacqueline Villanueva / **Gerente de Proveedores:** Katty Gonzales / **Gerente de Estudios Económicos y Sociales:** Carmen Mendoza / **Gerente de Comunicaciones:** Mariana Vega Jarque / **Prensa:** Samuel Ramón / **Edición, producción y diseño:** PRECISO Agencia de Contenidos. / **Documento elaborado por la Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía.** Jirón Francisco Graña 271, Magdalena del Mar. **Teléfono:** (01) 215-9250. [www.snmpe.org.pe](http://www.snmpe.org.pe).



## < AGOSTO

14 de agosto

ENGIE Energía Perú inaugura el Sistema de Almacenamiento de Energía con Baterías, conocido como Chilca BESS, con una inversión de alrededor de US\$ 20 millones.



## OCTUBRE >

27 de octubre



ProlInversión adjudica a ISA REP dos proyectos de gran envergadura que incrementarán en más de mil kilómetros las líneas de alta tensión de 500 kilovoltios en siete regiones, beneficiando a más de 3 millones de peruanos.

## < NOVIEMBRE

28 de noviembre

Consorcio Transmataro (ISA CTM) pone en operación comercial los proyectos de transmisión "Subestación Nazca Nueva de 220/60kV" y "Subestación Chíncha Nueva de 220/60 kV", que robustecerán el suministro de energía en Ica.



30 de octubre



ENGIE Energía firma un contrato para adquirir las compañías titulares de las centrales eólicas Duna y Huambos, así como de los proyectos eólicos Naira I y Naira II, en la región Cajamarca.

30 de noviembre

ProlInversión informa que el MINEM y las empresas adjudicatarias de cinco proyectos eléctricos (ISA-CTM y Alupar Perú) firmaron los contratos de concesión en beneficio de 5.5 millones de peruanos de San Martín, Arequipa, Lambayeque y Piura.



## > DICIEMBRE

5 de diciembre



Enel Generación Perú realizó la primera inyección de energía desde la Central Eólica Wayra Extensión, ubicada en Nasca, en la región Ica.

15 de diciembre



Luz del Sur llega a un acuerdo para la compra de los parques eólicos Tres Hermanas y Marcona, en Ica por US\$ 170 millones. La operación está sujeta a la aprobación previa del Indecopi.

15 de diciembre



Electro Dunas obtuvo la concesión definitiva para desarrollar la transmisión de energía eléctrica en el proyecto Nueva Subestación Chiribamba, ubicada en el distrito de Santa Ana, en Huancavelica, informó el Ministerio de Energía y Minas.

28 de diciembre



Kallpa Generación y Solar Pack anunciaron la construcción de San Martín (Arequipa), la central de energía solar fotovoltaica de mayor capacidad de la historia del Perú. La planta contará con una potencia total instalada de 300 megavatios (MW) y entrará en operación en 2025.

## LO QUE SE VIENE PARA EL 2024

ProlInversión prevé adjudicar 18 proyectos eléctricos por un estimado de US\$ 900 millones durante 2024.

El Ministerio de Energía y Minas (MINEM) proyecta realizar inversiones en materia de electrificación rural y masificación del gas natural, para seguir avanzando en el cierre de brechas en acceso a la energía y contribuir a la mejora de la calidad de vida de miles de familias peruanas.





SNMPE



# Hidrocarburos

## LO MÁS DESTACADO DEL 2023

### ENERO >

4 de enero



El Oleoducto Norperuano es blanco de atentados y sufre dos nuevos cortes intencionales en el Tramo I, en la comunidad nativa de Cuninico, distrito de Urarinas, provincia y región Loreto.

18 de enero



La primera estación de gas natural vehicular licuefactado (GNV-L) del país y de Sudamérica fue inaugurada por Cálida y Grifos Espinoza (GESA)

### < FEBRERO

3 de febrero

La Nueva Refinería Talara inicia producción de diésel.



13 de febrero

Piura supera las 11,000 conexiones de gas natural. Según Quavii, más de 11,000 familias de la región están conectados al sistema de distribución de gas natural.



28 de febrero

Perúpetro suscribe el Contrato de Licencia para la Explotación de Hidrocarburos del Lote 192 (Loreto) con Petroperú por un plazo de 30 años.



### ABRIL >

20 de abril



Con recursos que entregará el programa "Con Punche Perú" al Fondo de Inclusión Social Energético - FISE, el Ministerio de Energía y Minas (MINEM), anuncia que destinará S/1,240 millones para la masificación del gas natural.

### < MAYO

1 de mayo

Comienza la venta minorista de combustibles regular y premium.



4 de mayo

La Nueva Refinería Talara superó el millón de barriles de combustibles de alta calidad y bajos en azufre.



### JUNIO >

8 de junio



Comienzan las obras de construcción de los proyectos priorizados de redes de gas natural en las provincias de Lima, Callao, Ica y Chiclayo.

### < JULIO

7 de julio

PetroTal registra una producción récord de 19,031 barriles de petróleo por día en el Lote 95, durante el segundo trimestre de 2023.



### AGOSTO >

22 de agosto



El número total de vehículos convertidos a gas natural vehicular (GNV) llegó a 431,857 unidades, lo que representa un aumento de 17.48% respecto a lo reportado en similar mes del 2022.



## < SEPTIEMBRE

3 de septiembre

La Nueva Refinería de Talara inicia oficialmente la producción y despacho de GLP.



## OCTUBRE >

4 de octubre



Perúpetro inicia el proceso de transferencia del lote VI (Talara) a Petroperú.

9 de octubre



Perúpetro suscribe con el Consorcio GTG Petroleum C & Corporación del Sur, Sucursal del Perú, el contrato de licencia para la explotación de hidrocarburos en el Lote V (Talara) por 30 años.

21 de octubre



Perúpetro suscribe con Olympic Perú el Contrato de Licencia para la Explotación de Hidrocarburos en el Lote VII (Talara) por 30 años.

## < NOVIEMBRE

15 de noviembre

Petroperú asume la operación del Lote Z-69, ubicado en el zócalo continental, frente a las provincias piuranas de Talara, Paita y Secura.



## DICIEMBRE >

1 de diciembre



PetroTal informó el inicio de la perforación del pozo 16H, el primero que se llevará a cabo desde la nueva plataforma L2 West.

5 de diciembre



Cálidda anuncia que superó los 1.7 millones de conexiones de gas natural en Lima y Callao, lo cual beneficiará a más de 7 millones de personas.

25 de diciembre



Petroperú informa que el Tramo II del Oleoducto Norperuano, entre Saramirza (Loreto) y Bayóvar, reinició sus actividades de transporte de hidrocarburos líquidos.

## LO QUE SE VIENE PARA EL 2024

### Marzo

Anadarko iniciará trabajos de sísmica en los lotes marinos Z-61, Z-62 y Z-63, ubicados frente a las costas de La Libertad.



### II semestre

Petroperú inicia actividades de producción en el Lote 192 en Loreto, junto a Altamesa Energy Canada como su socio operador estratégico.



### Mayo

Culmina el contrato del Lote X, el más grande de Talara (70% de la producción).



### III trimestre

PetroTal realizará una prueba piloto de nueva ruta para despachar la producción del bloque 95 como alternativa al Oleoducto Norperuano (ONP).





# LO MÁS DESTACADO DEL 2023



## Minería

### ENERO >



11 de enero

La mina San Rafael (Puno) de Minsur suspende operaciones en solidaridad con la región altiplánica y los familiares de las personas fallecidas durante las protestas en el marco de la coyuntura política.



12 de enero

Un grupo de vándalos ingresa por la fuerza a las instalaciones de Antapaccay.



17 de enero

Fortuna Silver, matriz de Minera Bateas, anuncia una inversión de US\$ 23.6 millones para su subsidiaria en la región Arequipa, que opera la Mina Caylloma.

### < MARZO

5 de marzo

Comienza la Prospectors and Developers Association of Canada (PDAC) 2023 en Canadá. Participa una delegación peruana con 306 miembros.



14 de marzo

Compañía de Minas Buenaventura anuncia que duplicará su inversión anual, ascendiendo a US\$ 360 millones en el 2023.



La Iniciativa Internacional para la Transparencia de las Industrias Extractivas (EITI, por sus siglas en inglés) dejó sin efecto, oficialmente, la suspensión que pesaba sobre el Perú desde abril del 2022.



### MAYO >

10 de mayo



Se aprueba el Estudio de Impacto Ambiental de Zafranal, una de las grandes promesas mineras de Arequipa.



## < JUNIO

9 de junio

Compañía Minera Condestable, integrante del grupo Southern Peaks Mining, inicia un plan piloto de vehículos eléctricos, convirtiéndose en la primera mina subterránea del país en trabajar con estos equipos.



## JULIO >



12 de julio

Anglo American anuncia que su mina Quellaveco, en Moquegua, logra la primera producción de concentrado de cobre.

22 de julio



Indecopi declara barrera burocrática ilegal la prohibición de la tercerización de las actividades que forman parte del núcleo de las empresas.

## < AGOSTO

2 de agosto

Se aprueba la segunda modificación del Estudio de Impacto Ambiental detallado del proyecto Reposición Inmaculada, de Hochschild Mining, que implica inversiones por más de US\$ 1,300 millones en la región Ayacucho.



4 de agosto

Minsur anunció un convenio marco de cooperación con el Gobierno Regional de Puno, para colaborar en diferentes proyectos que beneficien a la región altiplánica.



28 de agosto

First Quantum Minerals y Rio Tinto completan el acuerdo para avanzar con el proyecto cuprífero La Granja, en Cajamarca.



## SEPTIEMBRE >

7 de septiembre



Compañía de Minas Buenaventura recibe la aprobación del Estudio del Impacto Ambiental del proyecto minero Yumpag, por parte del Senace.

18 de septiembre



El Instituto Peruano de Economía presentó el estudio "¿Qué estamos perdiendo como país? El impacto económico de los conflictos sociales y la tramitología en la minería".

25 de septiembre



Se inicia la edición 36 de PERUMIN Convención Minera.

28 de septiembre



Nexa anuncia que invertirá US\$ 200 millones en el proyecto de integración del Complejo Minero Pasco, el cual permitirá la extensión de la vida útil de Atacocha y El Porvenir.

29 de septiembre



Más de 20 empresas y asociaciones del sector minero peruano firmaron el "Compromiso de Bienestar y Desarrollo Sostenible" para afianzar la igualdad de oportunidades y el progreso del Perú.

## < OCTUBRE

2 al 13 de octubre

Una delegación de empresas peruanas participa en el ICMM Responsible Mining Leadership Forum 2023.



31 de octubre

El Perú muestra su riqueza mineral en la Conferencia Internacional de Minería y Recursos – IMARC 2023, realizada en Sidney, Australia, entre el 31 de octubre y el 2 de noviembre.





NOVIEMBRE >

15 de noviembre



Minería de Todos lanza su segunda campaña publicitaria del año, con el objetivo de generar un diálogo constructivo con la población sobre la minería formal agremiada en el Perú.

< DICIEMBRE

2 de diciembre

Un grupo de delincuentes armados ingresa a las instalaciones de la Minera Poderosa, localizada en la provincia de Pataz, región de La Libertad, provocando el fallecimiento de 9 trabajadores mineros y dejando además 15 heridos.



15 de diciembre

Antofagasta PLC, del Grupo Luksic (Chile) adquiere el 19% de acciones de Compañía de Minas Buenaventura.



LO QUE SE VIENE PARA EL 2024

I trimestre

Southern Perú Copper Corporation comenzaría la construcción de la represa Tambo Bajo, para los agricultores del valle de Tambo y población de la provincia de Islay, en Arequipa.



II trimestre

A fines de junio terminaría la expansión de la planta de la unidad minera Toromocho, de Minera Chinalco Perú. La inversión prevista es de US\$ 1,355 millones.



Se espera la decisión sobre el Estudio de Impacto Ambiental Modificado de Reposición Antamina. La vida útil de la mina se ampliaría hasta el 2036, con una inversión de más de US\$ 2,000 millones.



IV trimestre

Se sustentaría la aprobación de la inversión definitiva en el proyecto cuprífero de Compañía Minera Zafranal. Con ello, comenzaría su construcción en el 2025.





# LO MÁS DESTACADO DEL 2023



## Proveedores

### MAYO >



5 de mayo

El Comité Sectorial de Proveedores inició el ciclo de Conversatorios Logísticos, a fin de fomentar una mejora continua en la relación cliente-proveedor. Dicho espacio de diálogo y colaboración contó con la participación de los líderes de las áreas de Supply Chain de las empresas mineras asociadas.

### < JULIO

15 de julio



El Comité Sectorial de Proveedores planteó una lista de beneficios destinados a las empresas afiliadas al sector, los mismos que incluyen: acceso a publicaciones especializadas, participación en sesiones del Comité Sectorial y comités transversales, acceso a cursos y a eventos especializados, entre otros.



22 de mayo

El Ministerio de Energía y Minas anunció el lanzamiento de "Mine Perú", una plataforma que conecta a proveedores peruanos con los principales proyectos mineros de Latinoamérica y el mundo.

### AGOSTO >



24 y 25 agosto

Las empresas proveedoras participaron en la XIV Edición del TICAR, evento de tecnología e innovación más importante del Perú. ABB expuso sobre la minería digital en el Perú y en la región, y por su lado, Ferreyros formó parte del panel "Automatización y Telemetría", junto a empresas de otros sectores de la SNMPE.

### < SEPTIEMBRE

28 septiembre



El presidente del Comité Sectorial de Proveedores y representantes de empresas asociadas participaron en el Encuentro Logístico, enmarcado en el PERUMIN 36 Convención Minera, en Arequipa.

Ocho empresas asociadas del sector Proveedores de la SNMPE figuran en el Top 100 de las empresas con mejor reputación corporativa, según el Ranking MERCO 2023.

Entre ellas: Banco de Crédito del Perú, Ferreyros, Komatsu-Mitsui, Telefónica del Perú, Sodexo, PriceWaterhouseCoopers, Glencore Perú y Siemens Energy.

### NOVIEMBRE >



9 de noviembre

El Premio a la Innovación Tecnológica 2023 distinguió a Incimmet, empresa del sector Proveedores, otorgándole el primer lugar en la categoría de "Proveedor de Excelencia", por su proyecto denominado "Sistema robótico automatizado para carga de explosivos en minería subterránea".

### < DICIEMBRE

4 de diciembre



El Comité Sectorial de Proveedores actualizó el procedimiento de auditoría del Sello de Buenas Prácticas en Clínicas y Centros Médicos de los Exámenes Médicos Ocupacionales para el sector minero.

28 de diciembre



Desde el segundo semestre de 2023, se agregaron nuevas compañías de alcance nacional e internacional al Sector Proveedores, entre las cuales se encuentran Trafigura, Hatch e Incimmet. Con estas incorporaciones, actualmente, el Sector cuenta con 52 empresas asociadas.





SNMPE



# Institucional

## LO MÁS DESTACADO DEL 2023

### ENERO >

13 de enero



La SNMPE se pronuncia sobre la violencia que grupos radicales venían ejerciendo en distintas regiones del Perú y manifiesta su rechazo, instando a defender la democracia y el desarrollo.

### < FEBRERO

1 de febrero



Víctor Gobitz es electo nuevo presidente de la SNMPE para el periodo 2023-2024.

31 de enero



El Consejo Directivo de la SNMPE aprueba la incorporación de dos nuevos asociados al gremio: Valero Perú (Hidrocarburos) y BHP Chile (Minería).

### MARZO >

30 de marzo



El gremio publicó la actualización de la Guía para implementar un proceso de atención a quejas y reclamos (Q&R)

### < MAYO

18 y 19 de mayo



Bajo el proyecto "Presencia en regiones", representantes de la SNMPE y expertos llegan a Ica para dar charlas y talleres a estudiantes, periodistas, líderes y autoridades.

### JUNIO >

14 de junio



MERCO da a conocer a las empresas peruanas con mejor imagen y prácticas laborales, el ranking Merco Talento 2023. Entre 200 empresas, destacan 24 asociados de la SNMPE que se ubican entre los primeros 100 lugares del ranking.

### < JULIO

5 de julio



Se lanza la nueva marca del sector eléctrico de la SNMPE: Energía que Transforma – Electricidad para el Perú.

22 y 23 de junio



Mediante "Presencia en regiones", representantes de la SNMPE y expertos llegan a Apurímac para dar charlas y talleres a estudiantes, periodistas, líderes y autoridades.

13 y 14 de julio



Con "Presencia en regiones", representantes de la SNMPE y expertos llegan a Arequipa para dar charlas y talleres a estudiantes, periodistas, líderes y autoridades.

25 de julio



La consultora Hatch se incorpora como socio de la SNMPE



AGOSTO >



9 y 10 de agosto

A través de "Presencia en regiones", representantes de la SNMPE y expertos llegan a Cusco para dar charlas y talleres a estudiantes, periodistas, líderes y autoridades.



22, 23 y 24 de agosto

Representantes de la SNMPE y expertos llegan a la región Piura con "Presencia en regiones" para dar charlas y talleres a estudiantes, periodistas, líderes y autoridades.



22, 23 y 24 de agosto

El Comité de Tecnología e Innovación de la SNMPE organiza el XIV TICAR 2023.

< SEPTIEMBRE

13 de septiembre

Por medio de una conferencia de prensa, Confiep, la SNMPE y ComexPerú rechazan que el Gobierno pretenda entregarle a Petroperú, sin un concurso previo, los lotes petroleros del noroeste del país.



14 y 15 de septiembre

Para dar charlas y talleres a estudiantes, periodistas, líderes y autoridades, representantes de la SNMPE y expertos llegan a Huancayo.



25 al 29 de septiembre

La SNMPE participa en PERUMIN 36 Convención Minera



28 de septiembre

27 empresas asociadas a la SNMPE se ubican dentro de las Top 100 del ranking MERCOSUR Empresas 2023 para el Perú.



OCTUBRE >

12 y 13 de octubre

Se realiza el 25 Simposium de Tributación Minero Energética.



13 de octubre

La SNMPE es reconocida por El Instituto Nacional de Defensa Civil (Indeci) y Hombro a Hombro en el marco de ayuda al Estado en la gestión de riesgo ante desastres naturales durante el periodo 2022-2023. Esta distinción se debió a prestación de motobombas y operarios para ayudar con los trabajos de limpieza las zonas afectadas del norte del país.



24 al 28 de octubre

Una delegación de empresas mineras asociadas a la SNMPE viaja a Estados Unidos como parte de la primera misión coorganizada por AMCHAM, la Embajada de Estados Unidos en Perú, Colorado School of Mines y la SNMPE.



26 y 27 de octubre

Mediante "Presencia en regiones", representantes de la SNMPE y expertos llegan a Huaraz para dar charlas y talleres a estudiantes, periodistas, líderes y autoridades.



< NOVIEMBRE

7 de noviembre

Se lanza el SIMPOSIO: XV Encuentro Internacional de Minería, a realizarse entre el 21 y el 23 de mayo del 2024 y que celebrará los 30 años desde su inicio como Simposium del Oro.



9 de noviembre

La SNMPE otorga el Premio a la Innovación Tecnológica a seis destacados proyectos vinculados a la industria minero energética.



21 y 22 de noviembre

Se realizó el XVIII Simposium Contable y de Auditoría del Sector Minero Energético.



DICIEMBRE >

3 de diciembre

La SNMPE condena el asesinato de 9 trabajadores de Minera Poderosa por parte de mineros ilegales y exhorta al Gobierno a restablecer el orden y garantizar la seguridad de los peruanos.



7 de diciembre

La SNMPE participó en la Conferencia de las Naciones Unidas contra el Cambio Climático, COP28, en Dubái.



12 de diciembre

Trece proyectos innovadores de empresas asociadas a la SNMPE reciben el Premio Desarrollo Sostenible por su compromiso con la gestión social y ambiental en el Perú.





## ENTREVISTA >

# Carlos Paredes: “Es hora de coordinar y de fomentar la inversión y el aumento de la producción”

*El expresidente de Petroperú y gerente general de Intelfin Estudios y Consultoría considera que hay cuatro regiones relevantes para el sector upstream de hidrocarburos: Talara y alrededores; zócalo marino; Selva norte y centro; y Camisea. Aquí su análisis del 2023 y sus perspectivas para el 2024 de este importante sector.*

### ¿Qué balance puede hacer del sector hidrocarburos en el 2023?

En Talara se mantuvo el *statu quo*, es decir, la declinación progresiva de la producción (-10% anual); ahora produce menos de 20,000 bpd. Esto puede empeorar con la última fase de las concesiones existentes (en que las empresas no invierten porque ya no existe periodo de recupero) y con la entrada de Petroperú a algunos de estos lotes, empresa que no tiene capital necesario para perforar pozos nuevos y hacer los workovers que son necesarios.

En el zócalo marino, el único lote productor pasó a manos de Petroperú, con lo que la producción continuará declinando (hoy no llega a los 5,000 bpd). La buena noticia es



CARLOS PAREDES

que Anadarko sigue planeando hacer sísmica en sus lotes frente a Lambayeque y La Libertad. Ojalá se produzca un descubrimiento importante.

Mientras que, en la selva norte y centro, PetroTal —en el Lote 95— ha logrado consolidarse como el mayor productor de petróleo en el Perú, a pesar de los problemas que plantea la parálisis del Oleoducto Nor Peruano (ONP), para la expansión de su producción. En este sentido, la captura de la banda criminal que atacaba al ONP es una muy buena noticia. PetroTal ha venido exportando crudo vía Brasil y ahora está analizando también usar el Oleoducto de Crudo Pesado del Ecuador. Ojalá puedan usar el ONP y expandir su producción. La entrada de Altamesa a operar el Lote 192 debería incrementar la producción en la Selva y generar mayor volumen de transporte para el ONP, con lo que se reducirían las pérdidas que la operación de este activo implica para Petroperú.



## ENTREVISTA >

En la Región de Camisea, Pluspetrol maneja el campo gasífero sin mayores problemas y esto ayuda a sostener la matriz energética del país. El problema que tenemos es la falta de exploración de gas natural. Se nos puede pasar “la misa de una”. Con el abaratamiento y expansión de las energías renovables —que es muy positivo— nos vamos a quedar con los hidrocarburos en el subsuelo para siempre, en vez de explotarlos cuando aún tienen valor en el mercado.

### ¿Qué considera que fue lo más positivo en este balance del 2023?

La consolidación de PetroTal en el Lote 95. No solo en materia productiva, sino en materia de acuerdos sociales: la creación del Fondo de Desarrollo Social, con el 2.5% del valor de la producción fiscalizada, y la reciente modificación de la Ley del Canon Petrolero de Loreto deberían contribuir a la paz y progreso social. PetroTal cree que podría hacer otros descubrimientos similares al Campo Bretaña y expandir significativamente su producción. Con la licencia social que estaría asegurándose, y la puesta en operación permanente del ONP, esta empresa puede cambiar la historia declinante del petróleo en el Perú.

Por otro lado, el regreso a operación del Lote 192 debe contribuir a una mayor producción en la selva. El tener varios operadores privados importantes puede generar una masa crítica mínima que le dé estabilidad y sostenibilidad a la actividad.

### Para el 2024, ¿qué desafíos se vienen para el sector hidrocarburos?

En Talara se debe atraer empresas con experiencia y capacidad financiera para



“En la Selva es necesario que el Gobierno garantice la paz y el orden en los distritos petroleros, velando por los acuerdos sociales”



que logren aumentar la producción de la zona, siguiendo el ejemplo de Texas que nuevamente lidera la producción en EE.UU.

En el zócalo marino, la operación segura del Lote Z-69 por parte de Petroperú debe fortalecerse con la participación de empresas con experiencia *offshore*. También se debe incentivar a que Anadarko perfore pozos exploratorios mediante una revisión de las condiciones contractuales.

En la selva es necesario que el Gobierno garantice la paz y el orden en los distritos petroleros, apoyando y velando por los acuerdos sociales a los que se han llegado (Fondo 2.5%) y garantizando la operación normal del ONP.

Asimismo, en Camisea, se debe definir una estrategia coordinada con posibles inversionistas para incrementar el volumen de producción actual y fomentar la exploración gasífera.

[Lee la entrevista completa](#)



## ENTREVISTA >

# Bárbara Mattos: “El Perú logró mantener su posición, expandir la actividad minera y su producción”

*Desde Adentro conversó con Barbara Mattos, vicepresidente senior del Grupo de Finanzas Corporativas de Moody's Investor Service, quien compartió sus perspectivas sobre la economía peruana, el contexto internacional y el sector minero.*

### ¿Cuál es el balance que hace del sector minero en el 2023?

El Perú es un participante muy importante en la minería global. Sigue siendo el segundo productor de cobre en el mundo, con cerca del 12% de participación global, y cuenta también con otros metales preciosos. Cuando pensamos en las reservas y depósitos mineros, el Perú tiene una ventaja muy importante en términos de composición. Solo una breve comparación: en Chile, por ejemplo, pensamos en minas de cobre y molibdeno, pero en el Perú hay un depósito de minerales y metales mucho más diversos. Entonces, el Perú tiene esa ventaja. Pero el principal tema cuando pensamos en minería en el Perú son los conflictos sociales. Los conflictos sociales conllevaron a algunas interrupciones



MOODY'S INVESTOR SERVICE

en términos de producción, principalmente al inicio del año. Después de eso, creo que las cosas se normalizaron. El segundo tema importante, pensando en la producción y en los posibles desafíos, es el fenómeno de El Niño, que puede traer un poco de interrupciones en términos de producción minera. Un tercer tema importante, de carácter global, es la desaceleración de la economía china. Vemos en China un crecimiento económico más bajo y, como consecuencia, estamos viendo un crecimiento más bajo de la demanda, no al ritmo que vimos en los últimos años. Desde el punto de vista político global, tuvimos



## ENTREVISTA >

disrupciones en Panamá, con el paro de la producción de la mina de cobre de First Quantum, por ejemplo. Eso también lo vimos como un riesgo alto para las inversiones.

### ¿Cómo todo este panorama global puede afectar al sector minero en el Perú?

Para el sector minero es muy importante tener estabilidad política, especialmente desde el punto de vista de las regulaciones para que haya inversiones. Hay un pipeline muy grande de proyectos de inversión en la minería del Perú. De los US\$ 53,000 millones, cerca de US\$ 41,000 millones son *greenfield*, es decir, nuevos proyectos, y solo cerca de US\$ 12,000 millones son *brownfield*, que son expansiones. Todos los demás son nuevos proyectos, y gran parte de ellos —cerca del 70%— son proyectos de cobre. Eso es muy importante para dar estabilidad y atraer inversiones para el país.

Ahora, cuando las cosas quedaron un poco más calmas en el Perú, vimos al Gobierno haciendo algunos cambios en los procesos de aprobación de las licencias. Eso es muy positivo para el sector. Creo que hubo un impulso para sacar las autorizaciones y los permisos para que las empresas puedan seguir con sus proyectos de inversión. La gran dificultad es que depende mucho de las regiones y las comunidades locales. Por ejemplo, Nexa Resources tiene operaciones en Atacocha, una mina que varias veces tiene disputas con las comunidades y con los políticos locales, y tienen que suspender sus operaciones por algún tiempo. Pero eso es algo específico de la localidad, no es algo común a todo el país. Hay regiones que son



“El clima, reducir las emisiones e invertir en energías renovables, van a ser desafíos cada vez más importantes, **no solo para la minería sino también para otros sectores**”



mucho más prominencia y que tienen una estructura económica distinta. Entonces, los cambios en las políticas locales pueden traer incertidumbre para las operaciones mineras. Creo que ese es un riesgo que permanece en el Perú para el sector minero.

### Tomando en cuenta que el Perú depende mucho del sector minero. ¿Qué lecciones cree usted puede sacar el Perú a partir de los conflictos sociales? ¿Cómo la minería puede mejorar la relación con las comunidades donde opera?

Creo que es un tema local que depende mucho de las empresas, especialmente de las extranjeras. Estas deben buscar entender las necesidades de la región y, desde el punto de vista comunicativo, enseñar los beneficios de la minería: creación de empleos, infraestructura, escuelas, es decir, mostrar los beneficios que trae la minería no solo desde el punto de vista económico, sino también desde el punto de vista social.

[Lee la entrevista completa](#)



# Lo mejor de Piqueo Gremial en el 2023

A continuación, las iniciativas empresariales y proyectos de responsabilidad social de las empresas minero energéticas que destacaron el año pasado.



5 de enero

Se inaugura la moderna Plaza de Armas de Puerto Huarmey, financiada por Antamina y ejecutada por una empresa local y mano de obra huarmeyana.

[Leer más](#)



19 de enero

Mediante una capacitación promovida por la Junta de Usuarios del valle de Majes y el proyecto Zafranal, se capacitó a productores de palta y cítricos para lograr una producción más rentable.

[Leer más](#)



31 de enero

La SNMPE renueva su Consejo Directivo. Víctor Gobitz es el nuevo presidente y los vicepresidentes y presidentes de los Comités son Domingo Drago Salcedo (sector Minero), Juan Miguel Cayo Mata (Eléctrico), María Julia Aybar Solís (Hidrocarburos) y Javier Castro Rendón (Proveedores).

[Leer más](#)



7 de febrero

Southern Perú trabaja de manera conjunta con la autoridad regional para la atención de emergencias por el periodo de lluvias.

[Leer más](#)



15 de febrero

Fenix, en alianza con el equipo médico del puesto de salud Las Salinas, en Chilca, desarrolló una campaña de despistaje de cáncer de piel.

[Leer más](#)



7 de marzo

Primax Gas implementa tres casetas de salvamento en el balneario de Pimentel, en alianza con la Policía Nacional del Perú y la municipalidad de ese distrito.

[Leer más](#)



9 de marzo

Doce mujeres se incorporan al programa de prácticas de Minera Bateas “Jóvenes con Futuro”.

[Leer más](#)



5 de abril

Enel, la Municipalidad de Lima y la Universidad Científica del Sur presentan estudio para transformar Lima en una ciudad “circular”.

[Leer más](#)



28 de abril

Hudbay alcanzó hito importante en sus objetivos a largo plazo para la reducción de emisiones de carbono en su mina Constanacia.

[Leer más](#)



24 de mayo

Gold Fields impulsa el programa “Mamá Talento”, que promueve la empleabilidad de las parejas de sus colaboradores.

[Leer más](#)



15 de junio

Antapaccay entrega dos camiones cisterna al sector San José de la comunidad de Alto Huarca como capital semilla para el desarrollo de su empresa comunal “ENSAJ”.

[Leer más](#)



3 de agosto

La SNMPE participó en el lanzamiento de la Coalición Nacional de Economía Circular (CNEC): “Perú País Circular”, liderada por el Ministerio del Ambiente.

[Leer más](#)



## PIQUEO GREMIAL >



8 de agosto

Savia contribuyó con 15 ecosondas de última generación para pescadores artesanales que les ayudarán a optimizar sus actividades de pesca sostenible en Lobitos.

[Leer más](#)



14 de agosto

Newmont Yanacocha ayuda a mejorar la provisión de agua en Cajamarca.

[Leer más](#)



17 de agosto

El Ingemmet entregó un diploma y medalla de honor a Óscar González Rocha, presidente ejecutivo de Southern Perú, por su trayectoria en el incremento de la producción minera nacional.

[Leer más](#)



31 de agosto

La SNMPE devela el retrato de Raúl Jacob en la galería de past presidentes de la institución.

[Leer más](#)



8 de septiembre

Pluspetrol invirtió S/ 3.9 millones para culminar con la restauración histórica de la casa del General San Martín en Pisco.

[Leer más](#)



12 de septiembre

Se entrega el primer bus a GNV financiado por el Consorcio Camisea, como parte del programa de incentivos para la adquisición de nuevas unidades a las empresas de transporte.

[Leer más](#)



18 de septiembre

El Instituto Peruano de Economía presentó el estudio “¿Qué estamos perdiendo como país? El impacto económico de los conflictos sociales y la tramitología en la minería”.

[Leer más](#)



2 de octubre

40 estudiantes de Puinahua se suman a los beneficiarios de las becas PetroTal.

[Leer más](#)



5 de octubre

Un cementerio prehispánico de aproximadamente 1,000 años de antigüedad fue descubierto en el distrito de Carabayllo, por trabajadores de la empresa Cálida.

[Leer más](#)



10 de octubre

María Julia Aybar fue reconocida por su trayectoria en el International GNL Global Forum 2023, evento realizado en Cartagena, Colombia.

[Leer más](#)



18 de octubre

Por primera vez, un modelo 980E-5SE de Komatsu, con capacidad de carga de 400 toneladas, ha sido armado completamente por mujeres en el Perú.

[Leer más](#)



7 de noviembre

Eriberto Gutiérrez, medallista de los Panamericanos Santiago 2023, reconoció la contribución de minera Las Bambas al deporte y rechazó la indiferencia del Estado.

[Leer más](#)



8 de noviembre

Miski Mayo promueve certificación de jóvenes sechuranos soldadores para que puedan tener mayores oportunidades para postular a ofertas laborales.

[Leer más](#)



15 de noviembre

Se lanza el SIMPOSIO - XV Encuentro Internacional de Minería, para mayo del 2024. Lo preside Gonzalo Quijandría.

[Leer más](#)



22 de noviembre

Cerro Verde ejecutará su primer proyecto de Obras por Impuestos para reducir la brecha de infraestructura educativa en Arequipa.

[Leer más](#)



5 de diciembre

En respuesta a los incidentes de Pataz, la SNMPE, CONFIEP, la Asociación de PYMES, COMEX y la Cámara de Comercio Ucayali organizan una conferencia de prensa conjunta para demandar al Gobierno acciones efectivas frente a la ola de criminalidad que genera la minería ilegal.

[Leer más](#)



6 de diciembre

La SNMPE participó en la Conferencia de las Naciones Unidas contra el Cambio Climático, conocida como la COP28, llevada a cabo en la ciudad de Dubái.

[Leer más](#)



11 de diciembre

Solgas y la UTP capacitan a estudiantes sobre los retos en el mercado del GLP en el evento "Impulsa UTP" con el desafío "La lucha contra la informalidad".

[Leer más](#)